

広報

かわら

人口と世帯

11月1日現在

人口	11,751	(-7)
男	5,587	(-5)
女	6,164	(-2)

世帯 2,688 (-1)

() 内は前月比



58

11

No 176 1983.11.15

●発行 茨城県河内村役場
●編集 総務課広報係

風知草

川面に二つ三つ枯葉が浮かぶ
ようになると、農作物もひと段
落する。寂しくなった野づらを
懐わしたのは、赤トンボの飛び
立つ風景であった。
作業の機械化、化学肥料など
により農業は格段の進歩を示し
たが、反面、農村生活、牧歌的
風景を壊した、と考えるのは大
げさ過ぎるだろうか。
いれにしても、秋は確實に
やつて来ていつのまにかすりぬ
けて行ってしまう。そして、秋
の取り入れは昔も今も変わらぬ
喜びです。

河内村の環境整備を考える

「豊かな生活」とは、人それぞれの生活や考え方、その求める対象によつて、理解の仕方が違つてくるでしようが、ここでは、物質的・精神的に安定した生活が行なえることを豊かな生活と定義いたします。

そして、豊かな生活を送るについ

ては、私たちを取り巻いている環境の整備ということだが、まず前提となります。そこで、河内村の環境整備はいつたいどの程度なされているか、またこれから計画はどうなっているのかを考えてみます。

河内村は住みにぐい村?

△生活指標水準▽

△生活水準は低い▽

ある市町村の環境整備が、どの程度進んでいるのかをみる指針の一つに、生活指標水準といふものがあります。

これは、「私たちの生活を取り巻いている環境」—道路の整備状況とかごみ焼却処理率から、自動車の保有台数、人口に対する医師数、その他いろいろな項目がある基準に基づいて得点化して、県平均をとし各市町村を数字で表

河内村の生活指標水準

県 平 均	100
河 内 村	78.0
土 浦 市	151.4
竜ヶ崎市	112.8
江戸崎町	95.5
美 浦 村	79.1
阿 見 町	100.7
牛 久 町	110.9
塩 崎 町	117.6
新 利 根 村	89.4
桜 川 村	94.2
東 村	75.7

河内村の生活指標水準を近隣の市町村と比較してみると、同じ農村部の新利根村や美浦村と比較しても、低くなっています。

同じ農村部の新利根村や美

生活環境施設の整備計画

生活環境施設の整備計画について、「河内村農業総合整備計画書」(昭和五十四年)に、河内村の将来像ということで、次のようにあげられています。

生活環境施設の整備計画書

快適性を高めるため、生活基盤は、農住両面の観点から推進する。

本村の日常生活の交通は、自家用車にとよるとところが大きいため、円滑な流れを形成

【ゴミは決められた日に出したいものです。】



するため、主要道路の整備を推進する外、県道のバイパスを関係機関に働きかける。また、生活様式の多様化に

ともない増大する家庭雑排水を関係機関に働きかける。

業との関係を密にして「村公共下水道事業」の実施を図る。

生活道路である集落内道路については、道が狭くカーブも多く危険であるが、人家が密集しているだけに幅も難

△当面必要とされる施設の整備計画▽

— 道路の整備 —

以上の基本的な事項をふまえて、生活指標水準の中で特に低い数字となつて表われ、かつ、当面必要されるものについて、どう計画されているかをみてみます。

マイカーが交通手段の主体であり、また、成田、富士、筑波研究学園都市がひかえて河内村では、主要幹線道路の整備は重要なことです。

現在、ゴミは民間委託により収集し、広域行政により処理しているが、ある調査では、生ゴミの四十三%について、ゴミ収集に出でていないと見ていて、衛生面で好ましくない結果がでています。

また、ゴミ収集業務は毎週一回集落ごとにに行なわれているが、決められた日に出さなければなりません。行政側のPRも必要ですか、集落内でもう一度話しあうことも大切です。



〔條々に整備されつつあるが……。〕

新利根川やその他の河川に流れてきた川が、今ではボーフラと恵美だけということにならないようにならうものです。

豊かな村づくりのために一番大きな力を持つているのは、みなさん一人一人なのです。みんなの働きかけは、豊かな村づくりのための原動力なのです。もう一度、自分が生

活している環境というものを考えてみてはどうでしょう。

— ゴミ処理 —

現在、源清田・金江津地区では、バイバスが敷かれ、生活圏から車を排除することがで

きるようになり、あとは長竿

のからみんなで交通ルールは守らなければならぬのです。

— 下水道 —

快適な生活基盤を確立するためには、下水道の整備が必要です。家庭からの生活雑排水

水は、農業用排水路を通して新利根川やその他の河川に流れてしまつたが、生活様式の変化に伴い、各家庭とも使用水量が増え、排水による河川の汚濁は自然の浄化能力を超えて、汚染が顕在化してきています。

△原動力はみなさんです▽

数年前まではメダカが泳いでいた川が、今ではボーフラと恵美だけということにならないようにならうものです。

豊かな村づくりのためには、みなさんの働きかけは、豊かな村づくりのための原動力なのです。もう一度、自分が生





11月は「全国青少年健全育成強調月間」

子供たちの

健やかな成長を願って

十一月は「全国青少年健全育成強調月間」です。これは、青少年が社会における自らの役割と責任を自覚し、心身ともに健やかに成長するよう、それぞれの家庭や地域などで、幅広い育成活動が展開されることを願つて設けられたものです。

これから社会を担つていぐ子供たち——たくましく健やかに育つてほしいのです。そこで、子供の健全な育成にとって欠かせない質質の中から、特に、丈夫な体、社会性、自主性をどう育てたらよいかについて考えてみました。

ほしいのです。そこで、子供の健全な育成にとって欠かせない質質の中から、特に、丈夫な体、社会性、自主性をどう育てたらよいかについて考えてみました。

丈夫な体をつくる

よく遊び、よく運動し

最近の小学生は、朝からよくあくびをするそうです。まちで最も頭がさえるのは午後た。『疲れ知らずのはすの子供が、すぐに『疲れた』と言うようになったとも聞きます。

現代の子供たちの体格は昔に比べてはるかに大きくなり、移っていること、また、運動不足などが考えられます。

見ると体力や忍耐の面で、しかし、心身の成長にとって最も大切な時期にある小、

学校生活だからこそ、朝はスッキリとした頭で学校へ行つて、中学生だからこそ、朝はスッキリとした頭で学校へ行つて、

放課後は日が暮むまで、遊びもしないものですが、また、

ややだらだを感じる」と答えています。

「頭がさえるのは
午後から」

ある調査によると、三人に一人以上の子供が「日ごろ疲れやだらだを感じる」と答えます。

わたしたち大人は、子供を

「勉強、勉強」と追い立てるだけなく、丈夫な体をつくるということに、もっと関心を持べきではないでしょうか。

夜、グラグラとテレビばかり見ていると、どうしても寝る時間が遅くなってしまいます。テレビは見たい番組だけ、時間を決めて見るようになります。

そして朝は、食事前にラジオ体操やなわとびなどの軽い体操をして、血液の循環をよくして、授業が始まる時間には完全に頭がはたらきます。テレビを見たい番組だけ、時間を見るようにします。

したがって、翌朝に「にも、早寝、早起きを心がけましょう。」

（早寝・早起きを
励行しよう）



社会性を育てる

集団生活を体験させよう

子供の世界にも、彼らを取
り巻くいくつかの「社会」があ
ります。家族、近所の友達、
学校、あるいは地域の集団——
子供たちは、それぞれの発
達段階に応じた集団生活の経
験を積みながら、少しずつ社
会性というものを身につけて
いくのです。

（他人を思いやる心を）

しかし、最近の進学熱を見
ても分かるとおり、大人も子
供も、学校の成績第一、勉強
を最優先に考えがちです。勉
強すること自体は何ら非難さ
れることではありませんが、
過度な競争が、ややもすると
自分本位の風潮を生んでいます
人間は社会の一員として、
たえず他人とのかかわり合
の中で生活しているわけで、
決して独りで生きているも
のではありません。ですから、
受験勉強も大切ですが、「人
を蹴落としてまで、という意
識があまりに強くなると、や



（グループ活動を させよう）

がて子供も集団の中で、孤立
してしまう恐れがでてきます。
大切なのは、人と人が信頼
感で結ばれているかどうかと
いうことです。世の中は助け
合いの心で——そのためには、
他人を思いやる心を持つこと
が、何よりも重要なのはな
いでしょう。

社会性を通じて、社
会のルールを守ることの大切
さを教り、その自分の役
割や責任を肌で感じとれるよ
うな体験をさせたいものです。

親の言う事を何でも「は
い」と聞いてすぐ行動する
子供——親から見れば、こ
んなにいい子はないか
もしれません。しかし、子
供も成長するにしたがい、
自分で物事を判断して行動
し、その責任をとれるよう
にならなければ、大人にな
つてもすぐ他人に左右され
る人間に、なつてしまいま
す。

自主性を育てる

自分で判断・行動できる場を



（かかるより助言を）

子供には、小さいころから
自分で判断する場、行動でき
る場を与えてあげたいもので
す。子供のやり方が「いくらは
がゆく思えても、大人がすぐ
に手や口を出してしまっては、

たとえ失敗しても、子供は
その経験を生かしてより大き
く成長するのです。

（上手にほめて 上手にしかろう）

子供の自主性は育ちません。
大人は子供の考え方や行動
を真っ向から否定しないよう
に、気をつけたいもの。仮に
間違っていても、それがなぜ
いけないのかを説明したり、
助言したりするぐらいにとど
めておきましょう。

子供は、ほめられることに
よって、ヤル気」が起き、自
由や創造性が育つようになります。
また、しかられることによ
つて、善悪の区別や判断力が
養われるようになります。

さかり



(若い者にはまだ敗けんぞ！)

村民運動会



(肩にかかった手が、みょうに気になるぞ)



(交通安全にも一役。シートベルトをしめましょう。)



(戦後は遠くになりにけり……。こういう時代もあったのです。)

「明るく豊かな住みよい河内村をつくろう」をスローガンに、恒例の村民運動会が、体育の日の先月十日、一年間にわたり整備の末、完成なった河内村総合グラウンドを会場に行なれました。
前日の雨にもかかわらず、ますますのコンディションの下、曰ごろの運動不足を解消するかのように、参加約三百人の歓声が会場に響きわだりました。
成績の方は、前回優勝の第三分館が第四分館の追撃を振り切り、連続優勝に輝きました。



産業文化祭



(うちでも作ってみよう!!)



(ほくの釜はまだかなあ……。)



十一月一日から十一月三日(文化の日)までの三日間、中央公民館を会場に「産業文化祭」が開かれました。最終日の三日目の文化の日には、生活改善グループの即売会や無農薬野菜の即売会、商工青年部のチャリティー、チビっこなどのほか、ちびっこ

コーナーなどの登場で大いにぎわい、一千人の見物客でふくれあがりました。なお、チャリティー、バザーでは力車、手動式機械、阪東工業、日本モンサントの各社から商品を提供していただき、収益金は河内村社会福祉協議会へ寄付されました。

雑賀正光さんが日本一に！

第三十二回 全国青年大会・相撲の部

田仲茂明さんも四位入賞



優勝した雑賀正光さんの立ち合い

上組工コーズが初優勝

河内村秋季野球大会

文化日の十一月三日、河

打を足がかりに一点を取り、

そのまま逃げ切りにみえま

総合グランで行なわれまし

た。準決勝戦で、下加納、平

川チームをそれぞれ下した上

逆転サヨナラのチャンスにつ

組エコーズと宮瀬ナームの間

で行なわれた決勝戦は、上組

エコーズが春季大会決勝戦で

涙をのんだ雪辱を果たし、念

願の初優勝を成し遂げました。

春季大会優勝の平川チームを破



優勝は上金江津Bチーム

ゲートボール大会

先月の十月二十

日、河内村社会福

祉協議会主催によ

るゲートボール大

会が、総合グラン

ド内のゲートボ

ール場で行なわれま

した。

ゲートボールは

ムとBチームの間で行なわ

れ、ここ一二年の間

わずか一点差で上金江津Bチ

ームが勝利をおさめることが

できました。



ねらってねらって……！
健康の秘けつはゲートボールです。

十一月五、六日の両日、第三十二回全国青年大会・相撲の部
十二回全国青年大会相撲の部
が、東京咸陽国技館を会場に
行われ、県大会を勝ち抜いた
河内村勢を中心とした福井県
チームが、茨城県代表として
出場しました。
団体戦は、五日の予戦リリー

グを福井県、宮城県、長崎県
の代表チームを圧倒的な強さ
で下し、三戦全勝で決勝トーナメントに駒を進めました。

翌六日の決勝トーナメント
では、初戦で今大会全国制覇
を成し遂げた熊本県チームの
前に、健闘むなしく敗れ去り
ました。

田仲茂明さんも四位入賞を果
て、優勝した雑賀正光さんは、
中量級で、雑賀正光さんが
安定した力で激戦を勝ち抜き
見事優勝、日本一に輝きました。
同じく中量級で出場した
和弘さん、無差別級で酒井吉
雄さんがそれぞれ出場好取
り組みが展開されました。

田仲茂明さんも四位入賞を果
て、優勝した雑賀正光さんは、
中量級で、雑賀正光さんが
安定した力で激戦を勝ち抜き
見事優勝、日本一に輝きました。
同じく中量級で出場した
和弘さん、無差別級で酒井吉
雄さんがそれぞれ出場好取
り組みが展開されました。

農林水産大臣より感謝状



伊藤忠雄さん

去る十月十八日統計の日に、
流作の伊藤忠雄さんが、米の
生産費調査に五年間協力され
たことに対し、農林水産大臣

から、感謝状をいただき表彰
されました。

これは、米を商品として出
荷するまでのあらゆる経費を
調査、報告するもので、なか
なか細かく大変なことです。

これらの報告が、農業政策
の参考となるので、どうから
これからも頑張って下さい。

農村の良さを見直したい

源清田達下

鈴木喜美子

農作業はつらいもの、骨の
おれるものと頭からきめつけ
てしまい、それと農家へ嫁つ
がせると交際面で非常に重荷
になると思い、親自身も農家

に嫁つがせる事を拒否してい
うかなと考へ、いざ原稿用紙
に向かうとさて何から書いて
いいものやら……。何分か前

を向いても農村の嫁不足の暗
い話しばかり、こんな時代に
いうその様に消えてしまい、い
つこうに筆が前に進まない。

私達も若い頃はこんなではな
い、いくらかでも文章もまと
まったものを……やはり年か
な……などとばかりかしい事
を考へながら筆をとつてい
る仕木です。

私の家族は男の子三人と、
今です。
中へ向かうとさて何から書いて
いいものやら……。何分か前

身近な話題や地域の催し事をお知らせ下さい。取
材に伺います。又、みなさんの原稿をおよせ下さい。

※「有段を目指して」は、しばらく休ませていただきます。——係

みくひよき

河内俳句会

芭蕉忌やひろい読みする七部集

かやす文書

無事祈る老後の二人後の月

野沢
一風

利根渡る人の足とむ後の月

小川
竹声

翁忌や手向の問伽の一と時雨

平川
和楓

翁忌や手向の問伽の一と時雨

田仲
正潜

翁忌や手向の問伽の一と時雨

田中
芳雪

翁忌や手向の問伽の一と時雨

篠本しげる

翁忌や手向の問伽の一と時雨

岡田
みつ

翁忌や手向の問伽の一と時雨

神崎迪太郎

翁忌や手向の問伽の一と時雨

中島
松坡

翁忌や手向の問伽の一と時雨

高橋てる江

翁忌や手向の問伽の一と時雨

市島
文子

翁忌や手向の問伽の一と時雨

鴻野
たけ

翁忌や手向の問伽の一と時雨

尋ね行く友の裏山竹の春

大橋

溪水

母子家庭や寡婦のみなさんの経済的な自立を助成するため、母子・寡婦福祉資金の貸付制度があります。

● 別の配慮がなされて います。

祉資金——夫と死
生別した女子で、

現在二十才未満の児童を扶養している者。

母子・寡婦福祉資金のご利用を

二十才をこえることにより、母子福祉資金貸付の対象とならない寡婦、あるいは四十才以上の、夫と死別または生別した女子。

詳しいことについては、住民課福祉係までお問い合わせ

まず大正時代から昭和五十年代までの多くの事柄を挙げて、この中であなたの人生に影響を与えたものがあつたら印をつけてほしい。と求めます。

東京都立心臓病院
教授 東京

そうではありません。スポーツをすることは大切だと思います。人は多いのですが、実際にいる人はずっと少なくなります。

が、東京都区内に住む、四十五歳から六十四歳までの人々を対象に行つた調査があります。昭和五十七年夏に行つたもので、さしづめ熟年世代の調査

さります。ロックード事件、不況もありますが、たけのこ生活などもありませぬ。若い世代は想像もつかないような経験を父兄たちはしているのです。現在、生活の中で关心のあるものは家族の健康、自分の健康であるために大切だと思ふことは「定期検診」日ごろ歩く「自然に親しむ」スボーツの順です。しかし、実際にそうしているかという

に生まれた父親世代の生活や、大正から昭和十年ごろまで、余暇活動としてスポーツ以外に現在やっているものは、テレビ視聴、読書、国内旅行を中心とした、友人との交際、ですが、今後やりたいものとしては、海外や国内の旅行を望んでいます。

あなたの
命を守ります。

文対協、安全協会、母の会



昭和59年度保育所入所児童募集

*昭和59年4月から保育所に入所を希望される児童を次の要領で募集致します。

1) 各保育所定員

源清田保育所 120名
長竿保育所 60名
金江津保育所 120名

2) 募集期間

昭和58年11月10日から11月
30日まで

3) 申込方法

入所申請書を住民課保育所係に提出して下さい。(入所申請用紙は、各受付場所に備えてあります。)

4) 受付場所および時間

住民課保育所係

平日 午前8時30分から

午後5時まで

土曜日 午前8時30分から

12時まで

ただし、11月24日、25日の2日間に限り、金江津支所においても受付を行います。この

場合の受付時間は、午前9時から午後3時までです。

5) 入所措置要件

保育所に入所できる児童は、その家庭が次のいずれかの事項に該当する場合です。ただし、次の①から⑤までの要件に該当する場合で、その家庭の母親以外の方が児童の保育ができる場合は除かれます。

[入所要件]

- ① 児童の母親が休業、家庭の外で仕事をすることが普通で、その児童の保育ができない場合。
- ② 児童の母親が仕業、家庭内で児童と離れて日常の家事以外の仕事をすることが普通で、児童の保育ができない場合。しかし、父親がその母親の仕事に従事していて、かつその仕事のための

使用者がいる場合は除かれます。

③ 母親の死亡、行方不明、拘禁等の理由により、母親がない家庭の場合。

④ 母親が出産の前後であったり、病気または心身に障害があつたりして、その児童の保育ができない場合。

⑤ その児童の家庭に長期にわたる病人や、身心に障害のある人があるため、母親がいつもその看護にあたっており、その児童の保育ができない場合。

⑥ 火災や風水害、地震などの不幸があり、その家庭を失つたり破損したためその復旧の間児童の保育ができない場合。

※詳しくは、住民課保育所係までお問い合わせ下さい。

忘れていませんか!

あなたのバイクの自賠責保険

バイクにも自賠責保険(共済)への加入が、法律で義務づけられています。

無保険(無共済)で走ると、六ヶ月以下の懲役または五万円以下の罰金を科せられるとともに、違反点数六

点となり、免停処分を受けることがあります。

また、小さなバイクだからといって、油断は禁物です。バイクの起こす人身事故も軽視できません。無保険(無共済)で死傷事故でも起こしたら、それこそ大変です。

バイクには車検制度がないこともあって、自賠責保険(共済)の継続契約もつい忘れがちです。

モーターバイクをお持ちのみなさん、もう一度確認して下さい。

なお、保険料(共済掛金)は次の通りです。詳しいことについてのお問い合わせと加入のお申込みは、各損害保険会社、代理店、バイク店、自転車店等又は、最寄りの農業協同組合へどうぞ。

保険料(共済掛金)の額
▼一年契約 530円
▼三年契約 79円



夜なべ

つまり「夜鍋」が夜なべになつた、というものです。今では死語になりつつある言葉ですが、ほのぼのとしたあたたかい情景を思い起させる響をもつた言葉です。

夜なべの言葉の語源の一つは、夜鍋をかけて夜食をとりながら

明かりは、鍋がかかってたまごの火をよみがえらせるので、よみがえらせる。秋の夜長に男は寝ないやう。ムシロ編み、女は糸つむぎ、針しごなどをしてたまごのものです。こんなときの





お知らせ欄

今月の保健事業

- 11月21日 子宮ガン検診=中央公民館（12：30～1：30）
 11月22日 子宮ガン検診=西共同利用施設（12：30～1：30）
 11月28日 健康相談=オ三公民館（10：00～11：30）
 11月28日 ツベルクリン反応検査=西共同利用施設（1：30～2：30）
 11月29日 一オペヶ月検診=西共同利用施設（1：30～2：30）
 11月30日 健康相談=老人センター（10：00～11：30）
 11月30日 ツベルクリン判定、BCG=西共同利用施設（1：30～2：30）

- 12月1日 療育相談=西共同利用施設（1：00～2：00）
 12月5日 妊婦相談=西共同利用施設（1：30～2：30）
 12月7日 成人病検診事後指導=中央公民館（10：00～）
 12月9日 健康相談=中央公民館（10：00～11：30） 青年研修所（1：30～3：00）
 12月13日 健康相談=西共同利用施設（10：00～11：30）
 12月13日 育児相談=西共同利用施設（1：30～3：00）
 12月14日 住民検診もれ者=老人センター（10：00～11：30） オ三公民館（1：00～2：30）
 12月19日 健康相談=オ三公民館（10：00～11：30） 老人センター（1：30～3：00）
 ※詳しくは保険衛生課へどうぞ。

11月の納税

固定資産税 4期
 豊田新利根土地改良区
 水利費 3期
 納付期限は11月30日です

休日診療当番医

- 11月27日(日) 池延医院
 新利根村柴崎 ☎029787-2070
 12月4日(日) 本橋(久)医院
 江戸崎町 ☎02989(2)2345
 12月11日(日) 矢野医院
 江戸崎町 ☎02989(2)2127
 12月18日(日) 津村医院
 桜川村阿波 ☎029894-2719
 12月25日(日) 稲敷医院
 江戸崎町 ☎02989(2)1543
 12月31日(土) 宇津木医院
 江戸崎町君山 ☎02989(2)2307
 【診療時間】 午前9時～午後4時
 なお、都合により当番医の変更もあります。必ず事前に電話で確めてください。詳しくは、矢野英雄医師 ☎02989(2)2127 へどうぞ。



去年の九月に、ぼくの
 お母さんは、交通事故に
 あいました。お母さんが
 交差点を青で通過したら
 信号無視をした車に、ぶ
 つけられてしまいまし
 た。おとなの人たちは、信
 号無視はやめてほしい。
 まがり角やから出ると
 きは、必ず左右を見
 ら渡ろう。みんなも交
 通ルールを守ろう。

人権特設相談所の開設のお知らせ

法務局・人権擁護協議会では十二月四日から十日までの「人権週間」の行事として、次の相談を開設いたします。無料ですかお気軽にお出かけ下さい。

(とき)

十二月十五日(木)

(ところ)

西共同利用施設

(相談)

◆土地・家屋・相続
 親子・遺言・結婚・
 離婚・金銭貸借・登
 記・戸籍・交通事故
 公告・その他人権を
 侵害されている問題

(相談担当)

法務局職員
 人権擁護委員

一水戸地方方法局竜ヶ崎支局
 竜ヶ崎人権擁護委員協議会

交通事故〇の提言

信号無視は
 源清田小五郎
 熊本秀徳くん



No.32